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Formado en Física y Matemáticas, 
el rector de la Universidad Ricardo Palma, 

doctor Segundo Félix Romero Revilla, lidera 
los planes de desarrollo hacia el futuro de 

una institución que celebra 55 años 
generando conocimiento en nuestro país. 

¿Cuál es su principal 
refl exión acerca de 
los 55 años de vida 
institucional que 
cumple la Universidad 
Ricardo Palma y su 
proyección en el 
mundo académico?
Esta Universidad nació so-
bre lo que quedó de la fene-
cida Universidad Peruana 
de Ciencias y Tecnología, 

el 1 de julio de 1969, año 
en que el hombre llegó a la 
Luna. Ha tenido momentos 
difíciles en varios periodos, 
pero a través del tiempo 
siempre ha logrado superar 
las difi cultades que se le han 
presentado gracias al talen-
to, compromiso y calidad 
de quienes forman parte de 
ella. Gracias al gran traba-
jo de nuestros profesores, 

alumnos, autoridades y tra-
bajadores no docentes, hoy 
tenemos una universidad 
consolidada, que cumple 55 
años de vida. Con el trabajo 
de todos vamos a seguir sa-
cando adelante esta Univer-
sidad tan querida, que atra-
viesa una época difícil debido 
a la competencia. En medio 
de ello, marcamos la dife-
rencia a través de la mejora 
continua del servicio educati-
vo, de manera que nuestros 
estudiantes, los padres de fa-
milia y todos en general estén 
contentos con la calidad de 
enseñanza que brindamos.

¿Cuál es el aporte 
que ha realizado
 la Universidad al 
desarrollo de nuestro 
país en estos últimos 
55 años, a través
de sus egresados?
Nuestra Universidad, en es-
tos 55 años de trayectoria, ha 
formado a una gran cantidad 
de profesionales destacados 
en cada una de nuestras 18 
carreras. Ellos, con su trabajo 
diario, contribuyen a hacer 
crecer y desarrollar nuestro 
país. Los ingenieros ricar-
dopalminos, a través de sus 
propuestas y con el uso de 
tecnología, sacan adelante al 
país. Igualmente, de nuestra 
carrera de bandera, Arquitec-
tura, egresan arquitectos que 
destacan en el campo del di-
seño y también en la restau-
ración de edifi cios históricos, 
tratando de recuperarlos del 
abandono. Así también de 
las carreras de Economía; 
Contabilidad y Finanzas; 
Administración y Gerencia; 
Administración de Negocios 
Globales; Turismo, Hotelería 
y Gastronomía; y una nueva 
especialidad, Marketing Glo-
bal y Administración Comer-
cial. Asimismo, contamos con 
la carrera de Traducción e In-
terpretación, en la Facultad 
de Humanidades y Lenguas 
Modernas, donde se enseña 
inglés, alemán, italiano y, ade-
más, chino mandarín. Tene-

mos también convenios, por 
ejemplo, con la Universidad 
Normal de Hebei, que inclu-
yen el intercambio de profe-
sores y alumnos, ya sea para 
enseñar o para aprender 
el chino o el español, aquí y 
en la República Popular Chi-
na. La carrera de Psicología, 
por otra parte, ha sido muy 
importante en la etapa de 
pandemia y ahora en la pos-
pandemia. Nuestros egresa-
dos demostraron que están 
preparados para contribuir 
con la salud mental de la po-
blación. Enseñamos Biología 
y Medicina Veterinaria, ca-
rreras con grandes oportuni-
dades laborales. Y Medicina 
Humana, Facultad relativa-
mente joven, que también 
sobresale y contribuye al de-
sarrollo de nuestro país.

La Universidad 
está realizando 
innovaciones en el 
currículo académico 
para hacerla más 
competitiva.
En efecto, con el Dr. Iván 
Rodríguez Chávez, a quien 
siempre llamaremos nues-
tro rector, comenzamos el 
año pasado a reformular 
todos los planes de estudios 
no solo por la exigencia del 
relicenciamiento, sino por-
que es una costumbre en 
nuestra Universidad desde 
que fue creada. Por eso, has-
ta el 15 de diciembre pasado, 
hemos aprobado los nuevos 

retos del futuro. Para ello, 
contamos con un equipo de 
profesionales encargado de 
la evaluación: ellos propo-
nen nuevas especialidades, 
así como mejoras en las que 
ya venimos trabajando. Igual-
mente, estamos mejorando 
los laboratorios y gabinetes 
de estudios y modernizan-
do los talleres. La gestión de 
nuestro antecesor fue exce-
lente. Ahora nos toca seguir 
adelante y modernizarnos 
de acuerdo con los cambios 
mundiales.

La fi gura emblemática 
de la Universidad es el 
gran escritor Ricardo 
Palma. ¿Qué se rescata 
de su fi losofí a de vida 
para inspirar a las 
nuevas generaciones?
La formación en esta Univer-
sidad es integral. Desde el 
primer semestre, prepara-
mos a los estudiantes no solo 
en ciencias y en sus especia-
lidades, sino también en Hu-
manidades. Por eso, celebra-
mos la obra de Ricardo Palma 
promoviendo su difusión y 
revisión, así como de otros 
literatos peruanos. Porque, 
como reitero, la formación 
del futuro profesional en esta 
institución es integral.

A 55 años de su creación, 
¿cuál es la proyección 
hacia del futuro de la 
Universidad 
Ricardo Palma?
Esta celebración por los 55 
años de vida académica nos 
motiva a una refl exión sobre 
todo lo que se ha realizado 
desde el año 1969. Yo mismo 
he cumplido 50 años en esta 
Universidad, soy actor y tes-
tigo de muchas actividades 
realizadas. Hay mucho por 
hacer. Estamos planifi cando 
escribir nuestra historia, con-
tar los hechos tal como ocu-
rrieron y se vivieron, porque 
es importante conocer nues-
tro pasado para construir 
nuestro futuro. Y hacia eso 
apuntamos. 

El mundo 
necesita 
profesionales 
que 
respondan 
a los retos 
del futuro

currículos de las 18 carreras, 
y también de la Escuela de 
Posgrado. Estamos en pro-
ceso de evaluación de forma 
continua, porque nuestro 
objetivo es acreditar a todas 
nuestras carreras internacio-
nalmente. La gran mayoría ya 
ha obtenido estos recono-
cimientos, y vamos camino 
a acreditarlas todas. Quere-
mos que nuestros alumnos 
y padres de familia se identi-
fiquen con la Ricardo Palma 
por la calidad académica que 
les brindamos. Debo precisar 
que también ofrecemos cur-
sos y talleres de danza y mú-
sica para los padres de familia 
de manera gratuita. Somos 
una universidad familiar.   

¿Cuáles son los 
proyectos y mejoras 
que su gestión llevará 
adelante en esta 
nueva etapa?
Transitamos por el camino 
que nos trazó el doctor Iván 
Rodríguez Chávez. Pero, ob-
viamente, todo cambia y se 
moderniza. Evaluamos con-
tinuamente nuestro trabajo 
y todas las carreras. Planea-
mos crear nuevas especia-
lidades, porque el mundo 
cambia y necesita profesio-
nales que respondan a los 

Tutoría

El Programa de 
Tutoría de nuestra 
Universidad 
acompaña a los 
alumnos desde que 
ingresan hasta que 
terminan la carrera 
e, incluso, hasta 
que culminan 
el posgrado. 

“Profesionales 
con visión 

integral 
  y de futuro”
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El 1 de julio se cumplen 
55 años de creación de la 
Universidad Ricardo Pal-
ma (URP), fecha en que, 
paradójicamente, una 
institución académica y 
humanística de forma-
ción profesional, es crea-
da mediante Decreto 
Ley Nº 17723, durante un 
gobierno de las Fuerzas 
Armadas, bajo la presi-
dencia del General Juan 
Velasco Alvarado.

En esta fecha especial 
para nuestra comunidad 
universitaria, renovamos 
nuestro compromiso de 
ofrecer a nuestros jóvenes 
una formación profesional 
de calidad, de innovación 
permanente, encaminada 
a lograr la excelencia aca-
démica y el desarrollo per-
sonal integral, expresado 
en el perfi l profesional que 
integra el aspecto cultural 
y humanista. 

Trabajamos para concre-
tar el presente año la reno-
vación del licenciamiento 
y las acreditaciones inter-
nacionales en las diversas 
carreras que ofrece la URP, 
siempre con el lema: “For-
mamos seres humanos 
para una cultura de paz”.

Felicidades a toda la co-
munidad universitaria, 
autoridades, docentes, 
alumnos y trabajadores. 
Persistiremos en nuestra 
misión y visión para ubi-
carnos entre las primeras 
universidades del país.

ANIVERSARIO DE 
CREACIÓN DE LA URP

Dr. Héctor Hugo Sánchez Carlessi
Vicerrector Académico

e internacionales”, refiere el 
Dr. Fernando Rosas Mosco-
so, historiador y docente del 
Programa de Estudios Bási-
cos (PEB).

En el ámbito universita-
rio, este contexto genera un 
conjunto de cambios estruc-
turales y políticas que buscan 
transformar el sistema edu-
cativo peruano para hacerlo 
más inclusivo, accesible y 
orientado hacia las necesi-
dades del país. 

La segunda fase del go-
bierno militar, bajo el mando 
del general Francisco Mora-
les Bermúdez (1975 – 1980), 
buscó recomponer el pano-
rama nacional y preparar el 
terreno para un retorno a la 
vida democrática. Este proce-
so culminó con la Asamblea 
Constituyente presidida por 
Víctor Raúl Haya de La Torre 
(histórico líder del APRA), la 
aprobación de la Constitu-
ción de 1979 y la entrega del 
mando al Arq. Fernando Be-
laúnde Terry.

“En las universidades se 
vivió un intenso debate polí-
tico que, si bien refrescó las 
ideas, también generó ten-
siones internas y una activa 
participación de estudiantes 
y profesores, haciendo de 
esta una época rica en ex-
periencias, en contraste con 
la actualidad, donde preva-
lece una cierta indiferencia 
universitaria hacia el debate 
nacional”, comenta el Dr. Fer-
nando Rosas Moscoso.

Tiempos violentos
El historiador distingue una 
segunda etapa importante 
en el contexto que envuel-
ve el desarrollo de la URP, 
que transcurre entre 1980 y 
1992. Esta época comienza 
con la irrupción del terroris-
mo de Sendero Luminoso 
y el MRTA, y culmina con la 
captura de Abimael Guz-
mán, líder de la facción más 
violentista de estos movi-
mientos. “Es un segundo 
momento que impacta so-
bre todo al país, pero tam-
bién a la vida universitaria, 
porque el debate se vuelve 
cada vez más tenso”, explica. 

Finalmente, resalta un 
tercer periodo, que se ubi-
ca entre el 2020 y el 2022, 
marcado por la presencia de 
la COVID-19. La pandemia 
obligó a adoptar prácticas 
y estrategias impensadas 
años atrás. Más allá de la cua-
rentena, que fue la medida 
más visible, el país enfrentó 
imágenes desgarradoras 
de entierros colectivos y una 
terrible escasez de oxígeno 
medicinal e infraestructura 
hospitalaria, además de la 
alteración de costumbres.

Las universidades, por su 
parte, sufrieron un cambio 
abrupto hacia la enseñanza 
en línea y las plataformas 
virtuales. La suspensión de 
actividades presenciales 
incluyó conferencias, semi-
narios, eventos deportivos y 
culturales, todas se traslada-
ron a formatos digitales. 

“La Universidad Ricardo 
Palma se inserta en el pro-
ceso de expansión universi-
taria que se dio a fi nales de 
los años 60 y principios de 
los 70, con el surgimiento 
de instituciones educativas 
como la Universidad del 
Pacífi co y la Universidad de 
Lima, entre otras. De esta 
manera, se puede decir que 
pertenece al núcleo de uni-
versidades de viejo cuño del 
país”, concluye el Dr. Fernan-
do Rosas Moscoso. 

Desde sus inicios, nuestra Universidad ha navegado en un contexto de 
intensas transformaciones sociales y políticas, manteniendo siempre 

su enfoque humanístico con respecto a la educación superior.

La URP 
a través del tiempo

Lunes, 1 de julio del 2024

Desde su nacimien-
to en 1969 hasta 
el 2024, la Uni-
versidad Ricardo 
Palma (URP) ha 

atravesado periodos de gran 
relevancia y crisis significati-
vas en la historia del país. Su 
fundación se produce en un 
momento de cambio social 
en el que se busca ofrecer una 
alternativa educativa con un 
fuerte enfoque humanístico.

Pasos iniciales
“Nuestra Universidad nace 
durante el llamado Gobierno 
Revolucionario de las Fuerzas 
Armadas, que tuvo dos etapas. 

La primera, bajo el mandato del 
general Juan Velasco Alvarado 
(1968 - 1975), marcó una rup-
tura con el régimen tradicional 
político, económico y social 
vigente. Fue un momento de 
quiebre que se caracterizó por 
un proceso de nacionalizacio-
nes, expropiaciones y enfren-
tamientos con los grandes po-
deres económicos nacionales 

         La Universidad Ricardo Palma nace 
bajo un infl ujo humanista muy 
importante,  que conduce su larga y 
fecunda vida institucional
DR. FERNANDO ROSAS MOSCOSO

Hacia el 
futuro

• En el 
contexto 
histórico 
actual, 
caracterizado 
por la rápida 
evolución de 
las tecnologías, 
la URP 
enfrenta 
nuevos 
desa� os, 
pero siempre 
manteniendo 
un sano 
equilibrio 
entre tradición 
y modernidad.

• ”A veces se 
piensa que 
la tradición 
se opone a 
los avances 
y cambios, 
pero esto no 
es cierto. La 
mirada hacia 
las raíces que 
inspiran la vida 
universitaria 
es  funda-
mental para 
caminar hacia 
el futuro”, 
destaca el 
Dr. Fernando 
Rosas Moscoso.
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La educación 
médica debe 
abordar temas 
de salud pública 
desde los 
primeros años 
de estudio
DRA. ZULEMA 
TOMÁS GONZALES

Los retos de 
la salud pública

E l Perú enfrenta va-
rios desafíos en el 
ámbito de la salud 
pública. Uno de ellos 
es combatir la ane-

mia, lo cual debe ser una priori-
dad en la agenda gubernamen-
tal. Según el Instituto Nacional 
de Estadística e Informática 
(INEI), en el Perú esta afección 
médica impactó al 43,1% de los 
niños de 6 a 35 meses de edad 
en el 2023.  

“Es responsabilidad de todos 
los establecimientos de salud 
del país realizar el tamizaje a los 
niños y, en caso de identificar 
un cuadro de anemia, hacer el 
seguimiento hasta revertir este 
diagnóstico que afecta el creci-
miento y desarrollo de nuestra 
población infantil”, sostiene la 
Dra. Zulema Tomás Gonzales, 
docente de la Facultad de Medi-
cina Humana “Manuel Huamán 
Guerrero”, de la Universidad Ri-
cardo Palma (URP).

Las campañas
Las campañas de salud cum-
plen un papel fundamental en 
la prevención. Por ejemplo, se 
observa que muchas mujeres no 
acuden a sus controles prenata-
les, fundamentales para evitar la 
muerte materna y perinatal, a pe-
sar de que la mayoría de la pobla-
ción está asegurada a través del 
SIS, EsSalud y seguros privados. 

Donación de sangre
La donación de sangre es una 
cuestión crítica. Antes del 2019, 
la donación voluntaria había al-
canzado el 14% del total recibido, 
pero disminuyó drásticamente 
durante la pandemia. 

Sin embargo, gracias a las cam-
pañas de salud y al esfuerzo co-
munitario, esta cifra comenzó a re-
cuperarse hacia fi nales del 2023. 

De otro lado, la alta tasa de inci-
dencia de enfermedades relacio-
nadas con el cáncer, especialmen-
te en la población infantil, es otra 
preocupación primordial.

El rol de las universidades
Las universidades desempe-
ñan una función clave en el 
fortalecimiento de la salud pú-
blica, mediante la formación 
continua de profesionales mé-
dicos con visión social. 
En el caso de la URP, el plan de 
estudios de la carrera profesio-
nal de Medicina Humana incluye 
cursos como Salud Comunitaria, 
Atención Primaria de la Salud, 
Introducción a la Clínica y Medi-
cina del Estilo de Vida. De esta 
manera, nuestros estudiantes 
adquieren no solo conocimien-
tos técnicos, sino también una 
comprensión profunda de la im-
portancia de impulsar la preven-
ción y los cuidados de la salud en 
toda la población.

Además, son los egresados 
de las universidades quienes 
cubren gran parte de la atención 
médica en los distritos más aleja-
dos del país, a través del Servicio 
Rural y Urbano Marginal de Salud 
(Serums).

“La exposición de los estu-
diantes de Medicina a la atención 
primaria y a la salud comunitaria 
suele ocurrir en los últimos años 

de sus estudios. Es imperativo 
que esta formación comience 
desde el primer año para que 
adquieran experiencia y se sensi-
bilicen sobre la realidad del país”, 
enfatiza nuestra docente. 

Vacunación
Otro punto importante en la sa-
lud pública es la necesidad de 
incrementar las tasas de vacuna-
ción, que han ido disminuyendo 
desde el 2022.  

“La población no se está va-
cunando, y no me refiero solo a 
Lima, sino a todas las regiones”, 
agrega la Dra. Tomás Gonzales, 
quien también es directora del 
Instituto Nacional de Salud del 
Niño San Borja.

Explica que cada región afronta 
desafíos específi cos en términos 
de salud pública. Una muestra de 
ello fueron los fuertes brotes de 
dengue en Piura y Loreto durante 
los meses de noviembre del 2023, 
y diciembre y enero del 2024. En 
Lima también se presentaron bro-
tes, y luego pasó lo mismo en el sur 
del país, sin llegar a abarcar todo el 
territorio nacional. Ello demuestra 
que los problemas de salud re-
quieren respuestas adaptadas a 
las condiciones locales.

Cerca de
 la  realidad

Cada año, los 
estudiantes 
de los últimos 
semestres 
académicos 
de la carrera 
profesional 
de Medicina 
Humana 
de la URP 
participan 
con campañas 
en diversas
regiones 
del país, 
incluyendo 
Piura e Ica, así 
como varios 
distritos de 
Lima Sur, 
Lima Norte
 y  Lima Este. 
“Involucramos 
a los alumnos 
de los 
primeros años 
de estudio 
para que 
conozcan 
nuestra 
realidad 
nacional y las 
necesidades 
de las 
diferentes 
comunidades, 
acompañados 
siempre por 
nuestros 
docentes 
médicos”, 
detalla la 
Dra. Zulema 
Tomás 
Gonzales. 

El Vicerrectorado de Inves-
tigación se une a nuestro 55.º 
aniversario y, en unión de to-
dos aquellos que integramos 
la Universidad Ricardo Pal-
ma, celebra no solo la casa de 
estudios para la cual trabaja-
mos incesantemente para su 
engrandecimiento humano, 
social e intelectual, sino tam-
bién a la familia que somos, 
estrechando lazos que conso-
lidamos permanentemente. 

El quehacer que nos ocupa, 
por un lado, está orientado a 
la formación de nuevas ge-
neraciones de profesionales 
preparados para enfrentar 
un mundo globalizado y alta-
mente competitivo.

Por otro, está enfocado en 
el diseño de estrategias, pro-
moción de políticas y ejecu-
ción de proyectos orientados 
a la generación de nuevos co-
nocimientos y todas las posi-
bilidades de aplicarlos, con 
el propósito de contribuir 
con la mejora de la calidad 
de vida de los habitantes de 
todo el territorio nacional, en 
todos los ámbitos de la cien-
cia y de la cultura.

 ¡Feliz aniversario para todos!

LA MEJORA DE LA 
CALIDAD DE VIDA

Dra. Sandra Negro
Vicerrectora de Investigación

Las 
universidades 

pueden 
contribuir 

con cambiar el 
rostro de la 

salud pública 
a través de la 

sensibilización 
a sus 

estudiantes en 
temas claves.
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de un proceso en el cual 
una agencia acreditadora 
evalúa un programa pa-
ra verificar si cumple con 
ciertas exigencias y están-
dares internacionales. 

En la URP, casi todas las 
carreras se encuentran 
acreditadas por el Instituto 
Internacional para el Ase-
guramiento de la Calidad 
del Centro Interuniversita-
rio de Desarrollo (IAC-CIN-
DA) y por Accreditation 
Board for Engineering and 
Technology (ABET).

“En este momento, de 
nuestras 18 carreras pro-
fesionales, tenemos 14 
acreditadas, y este año es-
peramos sumar otras dos: 
Arquitectura, Marketing 
Global y Administración 
Comercial. Los primeros 
en exigir que las carreras 
estén reconocidas por 
instituciones externas son 
los padres de familia, por-
que consideran que estas 
condiciones son garantía 
de imparcialidad en las 

evaluaciones”, sostiene 
el Dr. José Clemente Flo-
res Barboza. 

Modelo pedagógico
Otro punto de análisis en 
el contexto de la calidad 
educativa de la URP es 
su modelo pedagógico. 
Nuestra Universidad 
defi ende un enfoque in-
tegral centrado tanto en 
las competencias duras 
como en las habilidades 
blandas y la enseñanza 
de valores. 

“El modelo pedagógi-
co plantea los postulados 
fundamentales de nues-
tra educación, destacan-
do la importancia del 
libre albedrío y la libertad 
de decisión de las perso-
nas. De esta manera, en-
camina a los estudiantes 
hacia valores como el co-
nocimiento, la ciencia y la 
ética”, destaca el director 
de la Ofi cina de Desarro-
llo Académico, Calidad y 
Acreditación.

El licenciamiento, las acreditaciones y el modelo pedagógico son pilares 
fundamentales que garantizan la excelencia en la educación universitaria.

L a calidad en la 
educación uni-
versitaria es fun-
damental para el 
desarrollo per-

sonal, social y económico 
del individuo. Es, además, 
un motor de progreso, por-
que prepara a los estudian-
tes para desempeñar roles 
de liderazgo en un mundo 
cada vez más complejo y 
globalizado.

Desde el 2016, la Univer-
sidad Ricardo Palma (URP) 
cuenta con el licenciamien-
to institucional exigido por 
las disposiciones de ley 
y otorgado por la Super-
intendencia Nacional de 

Nuestro Modelo Pedagógico está encaminado 
hacia el conocimiento, la ciencia y la ética
DR. JOSÉ CLEMENTE FLORES BARBOZA.

Para tener en cuenta

Actualmente, los padres de familia se interesan por  la capacidad de las universidades para asegurar la 
empleabilidad de sus egresados. 
La URP cuenta con una sección enfocada en este aspecto, que incluye ensayos de entrevistas laborales y 
otros ejercicios prácticos. Esta ofi cina también se preocupa por la calidad de la educación a distancia.  

Calidad educativa:
compromiso permanente

Es una enorme satisfacción 
dirigirme a nuestra comunidad 
universitaria para recordar y 
afi anzar los valores que todos 
debemos llevar como estan-
darte de la Universidad Ricar-
do Palma. Estos valores vienen 
desde los fundadores, quienes 
crearon una universidad que 
llenó los vacíos de algunas pro-
fesiones, en las cuales hemos 
destacado con mucho orgullo.

Apelo a los integrantes de 
nuestra comunidad universi-
taria a continuar con el mismo 
entusiasmo y apego a la tra-
yectoria de vida de esta institu-
ción, así como a continuar en el 
camino que trazaron nuestros 
antecesores, para que siga 
siendo modeladora del pensa-
miento y nosotros, los conduc-
tores de profesionales de éxito.

La Escuela de Posgrado, a tra-
vés de la Dirección, el personal 
docente y administrativo, felici-
ta al rector doctor Segundo Fé-
lix Romero Revilla y a las autori-
dades, de nuestra Universidad, 
haciéndonos copartícipes del 
propósito de seguir adelante 
con esmero y dedicación en el 
ámbito educativo superior.   

UNIVERSIDAD INNOVADORA

Dra. María Teresa Méndez Landa
Directora de la 

 Escuela de Posgrado

Educación Superior Univer-
sitaria (Sunedu). 

“El licenciamiento no es 
perpetuo, tiene una vigencia 
de seis años para el caso de 
nuestra Universidad, y ac-
tualmente trabajamos en su 
renovación. Para esto, debe-
mos exhibir 55 condiciones 
básicas de calidad, las cuales 
son reforzadas periódica-
mente. Se trata de exigencias 

Agrega que, a partir 
del primer semestre aca-
démico del próximo año, 
se proyecta incluir las 
competencias blandas 
en todos los planes de 
estudio, no solo desde el 
punto de vista del com-
portamiento personal, 
sino también espiritual. 

“La educación tradi-
cional se basaba en obje-
tivos fundamentalmente 
dirigidos al desarrollo 
intelectual y de conoci-
mientos de las personas, 
con una fuerte infl uencia 
cognitivista, pero el avan-
ce de la tecnología hace 
que las empresas dedi-
quen una mirada más 
profunda a las habilida-
des blandas”. 

Los docentes ven es-
te nuevo modelo como 
una oportunidad para 
resaltar tanto la impor-
tancia de las habilidades 
prácticas como éticas. 
Además de los estudios 
de caso y talleres, los 
programas incluyen te-
mas de ética, y se han in-
tegrado los avances tec-
nológicos, de softwares
e inteligencia artifi cial en 
todas las disciplinas. 

“Estamos orientados 
hacia el futuro. Somos 
una universidad enfoca-
da en la calidad, y nues-
tros excedentes econó-
micos se emplean en 
mejorar nuestras capa-
cidades para garantizar 
una buena formación, 
en beneficio de los es-
tudiantes”, concluye el 
Dr. José Clemente Flores 
Barboza. 

en la gestión, la enseñanza y el 
aprendizaje”, explica el Dr. José 
Clemente Flores Barboza, di-
rector de la Ofi cina de Desarro-
llo Académico, Calidad y Acredi-
tación de esta casa de estudios. 

Más factores
Otro elemento esencial para 
garantizar la calidad educati-
va de es la acreditación de sus 
carreras profesionales. Se trata 
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Evolución
Desde la década de 1970, las 
telecomunicaciones han evo-
lucionado de manera expo-
nencial. Angulo recuerda que 
en los años 70 teníamos televi-
sores en blanco y negro, y las pri-
meras redes de tecnología móvil 
eran básicamente para voz. Hoy, 
con la evolución de Internet, te-
nemos una conectividad inme-
diata y global.

“Esta transformación comen-
zó con la introducción de la red 
de telefonía móvil 1G, en los años 
80, que hizo posible la comunica-
ción de voz sin cables. A fi nales de 
los años 90, las conexiones dial-
up dieron paso a la banda ancha, 
permitiendo una navegación por 
Internet mucho más rápida y efi -
ciente. La llegada de las tecnolo-
gías 3G, 4G y ahora 5G han permi-
tido velocidades de Internet cada 
vez más rápidas, impulsando 
avances como el video streaming
y las aplicaciones de alta deman-
da en tiempo real”.

En los 80, las primeras compu-
tadoras personales, como la IBM 
PC y la Apple Macintosh, hicieron 
la informática más accesible. Los 
teléfonos móviles han seguido un 
camino similar, desde el volumi-
noso Motorola DynaTAC de los 
80 hasta los sofisticados smar-
tphones actuales. La verdadera 
revolución llegó con el iPhone en 
el 2007, redefi niendo el concep-
to de teléfono inteligente con su 
pantalla táctil y aplicaciones.

“La evolución ha sido potente”, 
enfatiza Fernando Angulo, resal-
tando cómo los smartphones 
modernos funcionan como ofi ci-
nas portátiles.

La IA y el big data
En las telecomunicaciones, la 
integración de IA y big data co-
menzó a transformar la industria 
en la última década. Los opera-
dores de telecomunicaciones 
utilizan actualmente IA para 
optimizar el uso de redes, ges-
tionar el tráfico y mejorar la 
experiencia del usuario.

Asimismo, su capacidad de 
analizar grandes volúmenes de 
datos en tiempo real ha permi-
tido predecir y prevenir proble-
mas antes de que afecten a los 
usuarios, algo que era impensa-
ble hace solo unos años. “Estos 
avances permiten a los ingenie-
ros centrarse en el desarrollo 
e implementación de nuevas 
tecnologías”, explica Angulo, a 
la vez que subraya cómo estas 
herramientas han mejorado la 
efi ciencia operativa y la disponi-
bilidad de las redes.

Desafíos éticos
A medida que la tecnología 
avanza, surgen nuevos desafíos, 
advierte Angulo. “En Entel, toma-
mos acciones específicas para 
garantizar un uso responsable 
de la IA, pero es un tema que la 
sociedad en general debe abor-
dar y analizar”.

Por tanto, es fundamental 
que la responsabilidad moral y 
los principios éticos estén pre-
sentes en el desarrollo y en la 
aplicación de nuevas tecnolo-
gías. Esto cobra aún más impor-
tancia, dado que su continua 
evolución promete seguir trans-
formando nuestras vidas de ma-
neras que apenas comenzamos 
a imaginar. 

Impacto de la tecnología

Desde la invención 
de Internet hasta 
la aparición de 
los smartphones, 
la tecnología ha 
revolucionado la forma 
en que nos comunicamos. 
La conectividad global 
y la inmediatez han 
transformado nuestra 
vida cotidiana y la manera 
en que interactuamos 
con el mundo. Según la 
Unión Internacional de 
Telecomunicaciones 
(UIT), más del 60% de la 
población mundial 
tiene acceso a Internet.

www

Desde la irrupción de Internet hasta los avances en inteligencia 
artifi cial y big data, cada desarrollo ha redefi nido las telecomunicaciones 
y ha planteado importantes desa� os éticos en su implementación.

En los últimos 50 años, 
el mundo ha sido tes-
tigo de una revolución 
tecnológica sin prece-
dentes, transforman-

do la manera en que vivimos, 
trabajamos y nos comunicamos. 
Fernando Angulo Elías, ingeniero 
de telecomunicaciones por la Uni-
versidad Ricardo Palma y vicepre-
sidente de Redes de Entel Perú, 
ofrece una perspectiva experta 
sobre estos cambios y su impacto.

Avances tecnológicos
De acuerdo con Fernando An-
gulo, Internet es el avance más 
trascendental en las últimas 
cinco décadas: “Ha transforma-
do la vida de las personas. Las 

Viaje de transformación

telecomunicaciones inalámbri-
cas, que nacieron solo con voz, 
ahora están dominadas por los 
datos, la conectividad y el video 
streaming”, afirma. El desarro-
llo de Internet comenzó en la 
década de 1960 con Arpanet, 
la red precursora creada por el 
Departamento de Defensa de 
Estados Unidos, y se popularizó 
en los años 90 con la creación 
de la World Wide Web, por Tim 
Berners-Lee. La convergencia 
de estas tecnologías ha poten-
ciado la evolución de las teleco-
municaciones y ha cambiado 
radicalmente nuestras vidas, 
permitiendo una conectividad 
global y el acceso instantáneo a 
vastos recursos de información.

El manejo
ético de la 
información 
es un 
gran reto
FERNANDO 
ANGULO ELÍAS

Dilemas éticos

El avance tecnológico plantea importantes dilemas éticos, 
como la privacidad de los datos, la discriminación algorítmica 
y el impacto en el empleo. Instituciones como la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), han 
implementado directrices y recomendaciones para promover la 
responsabilidad ética en el diseño y uso de tecnologías digitales.
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resto del Perú. Esto implica 
mejoras en la carretera Pa-
namericana para no gene-
rar atolladeros, un sistema 
ferroviario eficiente y la 
creación de zonas eco-
nómicas especiales para 
impulsar la logística, la in-
versión extranjera y la ma-
nufactura de alto valor.

Inversión privada
Es importante considerar 
que la inversión en el Puer-
to de Chancay es privada. Es 
decir, el Estado no se com-
promete financieramente 
con este proyecto. Otra 
característica que favorece 
esta iniciativa es el marco 
legal y económico peruano. 

“A pesar de los desafíos 
actuales, las leyes y la Cons-
titución están firmemente 
alineadas con los principios 
de la economía de merca-
do, lo que asegura un trato 
igual a la inversión nacional 
y extranjera”, comenta el 
Mag. Edgar Vásquez Vela. 

Finalmente, resalta la 
fuerte estrategia de rela-
cionamiento internacional 
de los últimos años, mate-
rializada en importantes 
Tratados de Libre Comer-
cio (TLC). “Hoy contamos 
con 22 acuerdos de libre 
comercio de distinta índole. 

Estos nos relacionan con 58 
países, que en estos mo-
mentos concentran el 90% 
del comercio internacional 
del Perú”, explica.

También en las aulas
¿Repercutirá el Puerto de 
Chancay en las universi-
dades? Según el docente, 
esto ocurrirá. Opina que el 
considerable impulso eco-
nómico que generará esta 

El Puerto de Chancay se proyecta como el gran motor que marcará un antes y un después 
en el comercio exterior del país. Su repercusión también llegará a las aulas universitarias. 

C hancay, a solo 
unos 70 km de Li-
ma, ha cobrado 
una importancia 
inusitada. En esta 

antigua caleta de pescadores 
se erige el megapuerto que 
promete cambiar muchas 
cosas en el Perú. El Mag. Ed-
gar Vásquez Vela, director 
de la Escuela Profesional de 
Administración de Negocios 
Globales y exministro de 
Comercio Exterior y Turis-
mo, explica que esta obra 
traerá consigo un impacto 
económico signifi cativo para 
el país, el cual divide en tres 
segmentos. 

Beneficios
En primer lugar, destaca los 
más de 3.000 millones de 
dólares destinados por la 
empresa china Cosco Ship-
ping y su socio Volcan para el 

La esperanza 
llega por el mar

El Perú está 
abierto 

a todos los 
que quieran 

venir a 
invertir

MAG. EDGAR 
VÁSQUEZ VELA

obra portuaria requerirá  
capital humano local, y este 
se forma en las aulas.

“Observamos un fuerte 
crecimiento en la adquisi-
ción de terrenos cercanos 
al puerto, mientras se ge-
neran almacenes, agencias 
de aduanas, empresas 
industriales, etc. Este desa-
rrollo también demandará 
empleo califi cado”, anota el 
docente.

Otro punto a tener en 
cuenta es la necesidad de 
profesionales que hablen 
chino, requisito sobre el 
que nuestra carrera de Ad-
ministración de Negocios 
Globales tiene una ventaja: 
nuestros estudiantes deben 
capacitarse en un segundo 
idioma además del inglés, 
y entre las alternativas que 
se les ofrece está el chino 
mandarín. Los egresados 
que dominen esta lengua 
tendrán mayor oportunidad 
en este mercado. 

“Este año, se espera que 
las exportaciones peruanas 
crezcan alrededor de 3,4%, 
una tasa moderada debido 
a la desaceleración econó-
mica global, pero las pers-
pectivas son bastante favo-
rables y las oportunidades 
laborales seguirán crecien-
do”, destaca Vásquez Vela.

Oportunidad

Para aprovechar una 
infraestructura como el Puerto 
de Chancay, es necesario 
contar con personal capaz 
de generar negocios con el 
mundo. Aquí es donde entran 
en juego los administradores 
de negocios globales de 
nuestra Universidad. 
“Sus habilidades para 
identifi car oportunidades, 
realizar investigaciones de 
mercado y gestionar empresas 
en el comercio global serán 
esenciales para llevar a las 
compañías al éxito”, detalla 
el Mag. Edgar Vásquez Vela.

desarrollo de este proyecto. 
El segundo segmento se 

refi ere a la repercusión favo-
rable que tendrá el puerto en 
el país una vez que comience 
a funcionar. 

“Su operación nos permi-
tirá ser más competitivos en 
el comercio con Asia, ya que 
contaremos con una línea 
directa entre Chancay y 
Shanghái que reducirá diez 
días de travesía. Esto dis-
minuirá los costos tanto de 
tarifas como de tiempo. Ade-
más, trabajaremos con una 
naviera que tiene conexiones 
en todo el continente asiático, 
lo que nos permitirá ampliar 
nuestros horizontes”, detalla.

Finalmente, considera 
fundamental realizar inver-
siones en infraestructura de 
alta calidad para mejorar la 
conectividad entre Chancay, 
Lima, el puerto del Callao y el 

La conmemoración de 
estos 55 años de vida ins-
titucional no solo marca 
más de medio siglo de 
historia, sino también el 
esfuerzo conjunto de ge-
neraciones que han con-
tribuido a hacer de nues-
tra institución un lugar de 
excelencia y crecimiento 
continuo.

En mi rol de docente y 
directora de la Oficina 
Central de Admisión, 
tengo el honor de contri-
buir a la misión educativa 
de nuestra institución, 
ayudando a nuevos es-
tudiantes a iniciar su 
propio camino de éxito y 
aprendizaje.

En este nuevo aniver-
sario, deseo reafirmar 
nuestro compromiso, 
tanto el mío como el de 
todo mi equipo de la Ofi -
cina de Admisión y del 
Centro Preuniversitario, 
de trabajar constante-
mente con el ahínco y la 
dedicación que siempre 
nos ha caracterizado.

Celebremos juntos 
nuestros logros pasados 
y proyectemos nuestro 
entusiasmo hacia un fu-
turo lleno de nuevas me-
tas y desafíos.

Con gratitud y orgullo,
¡feliz 55  aniversario Uni-
versidad Ricardo Palma, 
mi querida alma mater!

CAMINO DE ÉXITO

Mag. Ana Guadalupe 
Sánchez Medina

Directora de la Ofi cina 
Central de Admisión
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sionar la realidad?”, pregun-
ta nuestra investigadora y 
docente principal.

La propagación de infor-
mación falsa y manipulada 
se ha convertido en el primer 
fl agelo de la humanidad y no 
se ha encontrado una solu-
ción efectiva para combatirlo.

El derecho al sufragio 
también enfrenta una ame-
naza sin precedentes. Allí 
está como ejemplo el escán-

del perfi lamiento psicológico 
del electorado para enviarles 
mensajes políticos con infor-
mación falsa”, afi rma la Dra. 
María del Pilar Tello.

Esta maniobra pone en 
tela de juicio la capacidad de 
las democracias para prote-
ger los procesos electorales 
de la manipulación y la desin-
formación. 

Futuro laboral
La inteligencia artificial tam-
bién está modificando el 
panorama laboral. ¿Cuántas 
personas quedarán desem-
pleadas a medida que esta se 
implemente para aumentar 
la productividad? 

“Se prevé que las fábricas 
reemplacen al 50% de sus 
operarios por robots, que 
no toman vacaciones, no 
discuten ni hacen huelga. 
Esta transformación plantea 
un vacío laboral signifi cativo, 
que ha llevado a la discusión 

Es esencial 
comprender el 
impacto de la 
tecnología, 
especialmente 
de la inteligencia 
artifi cial (IA), las 
redes sociales 
e Internet en 
los derechos 
fundamentales. 

D os siglos han 
transcurrido 
desde la pro-
clamación de 
los Derechos 

del Hombre y del Ciudadano 
en 1789, durante la Revolu-
ción Francesa. Este hito his-
tórico marcó el nacimiento 
de los Derechos Humanos 
tal como los conocemos hoy, 
y continúa siendo la ideolo-
gía predominante del siglo 
XXI. Sin embargo, muchas 
cosas han pasado a lo largo 
de más de doscientos años, 
principalmente con la llega-
da de Internet. 

Las innovaciones tecno-
lógicas transforman la rea-
lidad a un ritmo tan acele-
rado que las regulaciones 
y leyes no pueden seguirle 
el paso. Este desfase está 
creando un vacío peligroso 
con respecto a derechos ya 
consagrados por la legisla-
ción vigente y los tratados 
internacionales, como el 
derecho a la información, al 
sufragio, al trabajo y hasta a 
la identidad. El tema es abor-
dado por la Dra. María del 
Pilar Tello Leyva en su último 
libro: “Inteligencia artifi cial, 
derechos y libertades”, la 
tercera parte de una trilogía 
auspiciada por nuestra Uni-
versidad.

En peligro
“Uno de los derechos funda-
mentales en nuestra socie-
dad es el de la información.

Los derechos  del cerebro

La revolución tecnológica está afectando tanto los derechos ya consagra-
dos como los emergentes. Chile, por ejemplo, cuenta desde el 2021 con una 
ley que protege los neuroderechos del desarrollo de tecnologías invasivas. 
“Uno de estos derechos es el de la continuidad de la identidad mental, que 
asegura que una persona mantiene su misma identidad a lo largo de su 
vida. Y hay que protegerlo, pues la tecnología tiene el potencial de desvir-
tuarlo”, explica la Dra. María del Pilar Tello.

Ahora, sin embargo, este de-
recho es amenazado por los 
avances tecnológicos, espe-
cialmente con la inteligencia 
artifi cial. Los deepfakes, que 
imitan voces e imágenes de 
manera casi perfecta, com-
plican aún más el problema 
de las fake news, las verda-
des alternativas y la posver-
dad. ¿Cómo se puede res-
petar este derecho cuando 
existe tal poder para distor-

Los derechos en la era digital

de soluciones como la Renta 
Básica Universal (RBU) para 
mitigar la tremenda des-
igualdad económica que 
provocará tal escenario”, 
comenta nuestra docente.

Los riesgos profundos 
que esta revolución tec-
nológica plantea para los 
derechos y libertades fun-
damentales no se están 
considerando debidamen-
te, opina nuestra docente.

De ahí la importancia de 
la trilogía iniciada por la Dra. 
María del Pilar Tello con la 
obra “La dictadura tecno-
lógica”, publicada por el 
Fondo de Investigación de la 
Universidad Ricardo Palma 
en el 2022. El segundo título, 
“Cómo humanizar la revo-
lución tecnológica”, en pro-
ceso de publicación, explora 
la cuestión del control de la 
tecnología digital y quién 
asume la responsabilidad si 
esta se desborda. 

Es necesario debatir el
impacto de la revolución 

tecnológica en la sociedad
DRA. MARÍA DEL PILAR TELLO LEYVA

dalo de Cambridge Analytica, 
la empresa que desempeñó 
un papel crucial en las elec-
ciones presidenciales de 
Estados Unidos en el 2016, 
al utilizar tácticas de manipu-
lación electoral basada en los 
datos personales de las redes 
sociales. “Se obtuvo la infor-
mación de miles de cuentas 
de usuarios de Facebook y 
se utilizó para diseñar propa-
ganda personalizada a partir 

Debes saber

• La docente de 
la URP comenta 
que en el Perú 
hace falta más 
investigaciones 
concretas sobre 
los derechos y 
la inteligencia 
artifi cial.

• Sostiene que 
el Derecho, para 
ser aplicado y 
ser coercitivo, 
tiene que tener 
una población 
y un territorio, 
pero Internet 
supera estas 
características. 

• De allí la 
importancia 
de que nuestra 
Universidad 
traiga al debate 
el impacto legal 
de la revolución 
tecnológica.
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El impulso de la 
globalización nos 

lleva a abrir la 
Universidad al 

mundo e integrar 
a nuestros 

estudiantes 
en el ámbito 

internacional. 

L a internacionaliza-
ción implica abrir las 
puertas de la Univer-
sidad al exterior y es-
tablecer conexiones 

con instituciones educativas, 
empresas, organizaciones y 
comunidades en diferentes paí-
ses. De esta manera, se facilita la 
integración de nuestros alum-
nos al mundo globalizado. 

China
“En la Universidad Ricardo Pal-
ma (URP) recibimos cada año a 
alumnos de la Universidad Nor-
mal de HEBEI, de China. Ellos 
se quedan en el Perú durante 
un año, mientras nosotros en-
viamos a nuestros estudiantes 
por el mismo periodo para que 

Conexiones globales,
compromiso permanente

En Europa
Nuestra Universidad también 
ha canalizado un convenio de 
intercambio con la Universi-
dad Johannes Gutenberg, de 
Alemania, a través del Progra-
ma de Español de la URP.

La participación de nues-
tra Universidad en eventos 
académicos internacionales 
constituye otra forma de inter-
nacionalización. Por ejemplo, 
en el 2023 estuvimos presen-
tes en el Congreso Interna-
cional de la Lengua Española, 
evento global que reúne a 
académicos de todo el mun-
do. Además, presentaremos 
una ponencia en el Congreso 
Internacional de la Asociación 
para la Enseñanza del Español 
como Lengua Extranjera (ASE-
LE). Todas estas actividades 
se complementan con una 
relación sólida con el Instituto 
Cervantes de España.

Nuevos intercambios
A través del Programa de Es-
pañol, la Universidad gestio-
na nuevos convenios de in-
tercambio, incluyendo uno 
con Canadá. “Otro proyecto 
en el que trabajamos es el de 
abrir el Instituto Confucio y el 
Programa de Español en Cus-
co. Esta ciudad es un centro de 
atracción no solo para el turis-
mo, sino también para la inves-
tigación arqueológica e históri-
ca. Además, hay que tener en 
cuenta que, con la presencia 
de minas gestionadas por em-
presas chinas, existe una de-
manda creciente de personal 
que hable este idioma”, desta-
ca Tello Álvarez, quien también 
es directora del Programa de 
Español de la URP.

Nuestra institución educa-
tiva sigue expandiendo sus 
horizontes. La idea es conti-
nuar promoviendo el presti-
gio de la Universidad Ricardo 
Palma en todos los ámbitos. 

complementen sus estudios 
de chino mandarín. También 
ofrecemos becas para estu-
diar maestrías y doctorados 
en China”, explica la Mag. Ce-
cilia Tello Álvarez, directora del 
Instituto Confucio de nuestra 
casa de estudios. 

Esta relación estrecha 
con otros países también 
abre nuevas oportunidades 
académicas para los estu-
diantes. Es el caso del acerca-
miento de la URP a la empresa 
china Yangtze Power, que des-
de hace dos años otorga una 
dotación económica para que 
15 estudiantes de la Facultad 
de Ingeniería lleven un curso 
de chino mandarín y cultura 
china en el Instituto Confucio. 

La internacionalización de 
nuestra Universidad se hace 
más visible a través de los 
alumnos de intercambio       
MAG. CECILIA TELLO ÁLVAREZ

En el aniversario de nuestra casa de estudios, celebremos la Psicología y refl exionemos 
acerca de la dimensión emocional de los peruanos en el contexto en el que vivimos.

E n el marco de la 
celebración por el 
55 aniversario de 
nuestra casa de 
estudios, demos 

un espacio a la Psicología. 
Los psicólogos, los buenos 
y los malos, los teóricos y los 
prácticos, somos expertos en 
el estudio y la valoración de la 
dimensión emocional. Una 
evidencia de ello es que no 
vemos ya, como sucedía en el 
pasado, las emociones como 
un océano proceloso e inson-
dable. Desde hace unos 70 
años, hemos ido entendien-
do cada vez más y mejor las 
emociones. Por eso, hoy se 
habla de la dimensión emo-
cional, es decir, de espacios y 
manifestaciones que pueden 
entenderse, escribirse, eva-
luarse y, eventualmente, ser 
sometidas a cierto control o 
regulación.

¿Cómo anda la dimensión 
emocional de los peruanos? 
Los zarandeos ocurridos en la 

La Psicología está en deuda

política de los últimos años 
nos han llevado a un estado 
de crispación, cuando no de 
temor e incertidumbre. 

La psicología está en 
deuda con el Perú en el 
diagnóstico y solución de 
sus sempiternos proble-
mas. La violencia cotidiana, 
la callejera y la doméstica, 
apenas es arañada por los 
psicólogos. La corrupción 
es un tema que los espe-
cialistas en el estudio de la 
conducta prefi eren mirar de 
lejos, o no mirar. Como tam-
bién la realidad angustiante 
del populismo y la demago-
gia. La realidad psicosocial 
del trabajador informal (el 
75% de la población econó-
micamente activa) es algo 
sobre lo cual los psicólogos 
podemos decir: ignoramus 
et ignorabimus. O “no sabe-
mos nada y tampoco quere-
mos saber”. Y hay más, por 
supuesto: el racismo, nues-
tra escasa autoestima, la 
baja productividad de nues-
tros trabajadores, nuestra 
defi citaria cultura cívica.

Y en el mundo...
Debo anotar que esto no 
solo ocurre en el Perú: tam-
bién en otras partes del 
mundo la psicología está 
en deuda con la sociedad. 
Pero no todo es tan malo, 
sin duda: las cosas podrían 
estar mejor. Nuevos profe-
sores, jóvenes que inyectan 
nueva sangre y energía, re-
formas curriculares, nue-
vos alumnos con nuevas 
inquietudes, pero también 
conocidas angustias. Todo 
eso debe servir para el ba-
lance y la firme promesa 
de que más adelante todo 
será mejor.    

La psicología 
está frente 
al desafí o 
de hacer un 
diagnóstico 
del Perú 
y de dar 
solución 
a sus 
problemas
DR. RAMÓN 
LEÓN DONAYRE

Nuestro patrono

“Don Ricardo Palma 
es la fi gura más 
importante del Perú 
decimonónico. En su 
obra “Tradiciones” 
hay mucho de 
psicología, sociología y 
antropología. También 
hay mucho de política, 
de la buena y de la mala. 
Aunque, por cierto, no 
mucho de economía.              
El regalo de Palma 
es intangible: es 
un obsequio que 
nunca se deteriorará 
ni se nos perderá. 
Irá con nosotros, 
especialmente con 
los jóvenes, allí donde 
vayamos, allí donde la 
vida nos lleve: desde 
tu profesión,
¿tú que estás dando
o dejando a tu país?”

Dr. Ramón León Donayre  /  Director de la Editorial Universitaria

16



18 19

Lunes, 1 de julio del 2024 159 159

La integración de la educación ambiental en todos los niveles educativos, 
incluyendo el universitario, es fundamental para la comprensión de los 

desa� os que enfrentamos en la preservación de nuestro planeta.

Iván Rodríguez Chávez y su visión 
de la educación y la justicia a través 
de la obra de César Vallejo.

El legado cultural y artístico de Manuel 
Pantigoso Pecero se muestra en su 
producción poética y su infl uencia 
en diversos campos de la cultura.

La Universidad Ri-
cardo Palma (URP) 
s igue avanzan-
do en iniciativas 
medioambientales. 

En el 2023, por ejemplo, se 
ubicó en el quinto lugar del 
ranking nacional elaborado 
por el Ministerio del Ambien-
te (MINAM) para fomentar la 
implementación de están-
dares ambientales en las 
universidades. Asimismo, 
ocupó el tercer puesto en la 
región Lima. El documento, 
denominado “Reporte de 
Sostenibilidad Ambiental 
en Universidades Perua-
nas”, reconoce los esfuerzos 
realizados por 69 centros 
universitarios de 21 regiones 
del país, entre ellos nuestra 
Universidad. 

Este resultado se debe a 
los trabajos que realizan di-
ferentes ofi cinas de nuestra 
Universidad, como el Comité 
Ambiental para el Desarro-
llo Sostenible que organizó, 

I ván Rodríguez Chávez (1941-2023) fue rector, cate-
drático y un autor polifacético. Su escritura circula por 
diversos géneros: literarios, jurídicos y científi cos. Entre 

sus textos de investigación están los dedicados a analizar la 
obra de César Vallejo. Su artículo “La educación de clases en 
Paco Yunque” (1977) explora los temas sociales y educativos, 
y destaca cómo Vallejo representa, en una jornada escolar, el 
maltrato social como núcleo narrativo. Los contrastes entre 
justicia e injusticia, riqueza y pobreza y otros dualismos subra-
yan las desigualdades y abusos en la institución escolar. 

Nuestro recordado maestro argumenta que Vallejo descri-
be un sistema educativo corrupto y opresivo; por ello, propo-
ne combatir la exclusión y la marginación con la reinvención de 
la escuela como una institución donde participar en el proceso 
de humanización del hombre, y que el colegio sea un espacio 
de hospitalidad y fortalecimiento de lazos solidarios.

Por otro lado, en su indagación analítica de la justicia en la 
poesía de Vallejo, Rodríguez Chávez integra la dimensión ra-
cional y emocional. En sus artículos “La justicia en la poesía 
de Vallejo” y “Vallejo para abogados” presenta la literatura 
como un espacio fértil para representar aspiraciones popula-
res de justicia y críticas al sistema legal. Su enfoque combina el 
estudio formal del texto literario con una interpretación con-
textual que relaciona la literatura con el derecho y la sociedad. 
Comprende la justicia como un valor esencial para la dignifi ca-
ción y realización del ser humano. 

Rodríguez Chávez destaca por su capacidad para vincu-
lar la literatura, la educación y el derecho con problemas 
sociales contemporáneos. Sus artículos invitan a resolver 
situaciones de la vida cotidiana, reafi rman la relevancia de la 
educación y la literatura en la construcción de una sociedad 
más justa y solidaria.    

H oy, 01 de julio del 2024, se cumplen 
cuatro meses del fallecimiento de 
Manuel Pantigoso Pecero, pero 

su legado cultural y artístico continúa, no 
solo por su gran producción poética, sino 
también por la importancia de sus activida-
des en los distintos campos donde se des-
envolvió. Fue doctor en Literatura y Filología, 
así como en Educación, y se especializó en 
universidades de España, Italia y Brasil.

Obtuvo numerosas distinciones, como 
el Premio Nacional Javier Prado, en 1970, 
en reconocimiento a su labor pedagógica, 
y la Orden al Mérito por Servicios Distingui-
dos en el Grado de Gran Ofi cial del Estado 
Peruano (2023). Recibió premios de Teatro 
Escolar, el reconocimiento como profesor 
emérito en la Universidad Nacional Mayor 
de San Marcos, el de doctor honoris causa 
en la Universidad Ricardo Palma, además 
de ser incorporado como miembro de 
número de la Real Academia Peruana de 
la Lengua. 

Más allá de estas y otras distinciones lo-
cales e internacionales, aplaudimos su rol 
de promotor de la cultura, su impulso a la 
pintura, la poesía, el teatro y la crítica litera-
ria, sobre todo como director de la Ofi cina 
Central de Extensión Cultural y Proyección 
Social de nuestra Universidad, por lo cual 
merece todo el reconocimiento, ya que su 
aporte será imperecedero.     

En pos de un
campus sostenible

Cuatro meses 
después

En desarrollo
Uno de los proyectos con-
templados en temas de 
sostenibilidad es la imple-
mentación de sistemas de 
protección solar que eviten el 
impacto directo del sol en las 
fachadas de los pabellones. 

“En las oficinas empresa-
riales es común encontrar 
todas las cortinas abajo y los 
focos encendidos. Esta es 
una mala práctica. Nosotros 
buscamos mejorar la ilumi-
nación natural, disminuir la 
carga térmica y ahorrar ener-
gía”, señala el docente. 

ejecutó y documentó las 
evidencias presentadas en 
la evaluación del MINAM. El 
proyecto Universidad Eco-
lógica, que incluye temas 
de energías limpias, muros 
verdes, arquitectura biocli-
mática y reciclaje de plás-
ticos, fue otro factor para 
este logro. 

Apoyo estudiantil
“También debemos añadir 
la participación de los volun-
tarios de la URP en trabajos 
de cuidado ambiental, co-
mo limpieza de playas, man-
tenimiento de humedales y 
apoyo al reciclaje en los cole-
gios. La Universidad impulsa 
constantemente estas acti-
vidades como parte de su 
responsabilidad social uni-
versitaria”, explica el Dr. Arq. 
Alejandro Gómez Ríos, jefe 
del Laboratorio de Acondi-
cionamiento Ambiental de 
la Facultad de Arquitectura 
y Urbanismo.

El compromiso 
ambiental 
de las 
nuevas 
generaciones
es un recurso 
que debemos 
capitalizar
DR. ARQ. 
ALEJANDRO 
GÓMEZ RÍOS

Construcción verde

El Aulario de 
nuestra Universidad 
fue diseñado con 
la capacidad de ser 
desmontado. Además, 
el acero empleado 
puede  ser reciclado 
y reutilizado
 en el futuro. 

Otro de los elementos que 
destacan la visión sostenible 
y ambiental de nuestra Uni-
versidad es su estación me-
teorológica, que resulta muy 
útil para impulsar la arquitec-
tura bioclimática y la cons-
ciencia sobre el calentamien-
to global. Además, se está 
terminando de implementar 
con equipos de simulación 
como el túnel de viento.

“Es importante integrar la 
educación ambiental en to-
dos los niveles y disciplinas. 
Estas lecciones crean una 
base sólida que las universi-
dades deben potenciar para 
formar ciudadanos respon-
sables y conscientes de la ne-
cesidad de cuidar el planeta”, 
concluye el Dr. Arq. Alejandro 
Gómez Ríos.   

Dra. Gladys Flores Heredia  /  
Docente de la Universidad Ricardo Palma

Dr. Roberto Reyes Tarazona
Presidente del Instituto Ricardo Palma

En recuerdo 
del maestro
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Fabiana Oribe Rodríguez es estudiante de 
Derecho de la Universidad Ricardo Palma y una 
deportista destacada que encontró en nuestro 
equipo femenino de futsal una oportunidad 
para seguir desarrollando su deporte favorito.

“Cada deportista 
tiene que 
desear lograr   
grandes cosas”

Perfi l
•  Nombre: Fabiana Oribe Rodríguez

•  Deportes: futsal y fútbol

•  Equipos: futsal femenino de la Universidad Ricardo Palma,  
 selección nacional de fútbol femenino y Club Sporting Cristal

•  Carrera:Derecho en la Universidad Ricardo Palma

Para mí, el fútbol es todo. Por-
que gracias al fútbol estudio, 
he aprendido valores que 
me ayudan a ser una mejor 

persona y puedo solventar mis gastos”, afi r-
ma Fabiana Oribe Rodríguez, deportista del 
equipo de futsal femenino de la Universidad 
Ricardo Palma (URP).

El año pasado, fue premiada como la me-
jor futsalista y máxima goleadora del torneo 
ofi cial de la Federación Deportiva Universita-
ria del Perú (FEDUP), de la Liga Universitaria 
División 1 – 2023. 

A la par, cursa el sexto semestre académi-
co de la carrera de Derecho. Ingresó como 
deportista destacada y, por ello, la Universi-
dad le otorgó una beca de estudios. Cuenta 
con el apoyo integral de sus profesores, lo 
cual le permite entrenar una vez por semana 
en el equipo de futsal, además de hacerlo a 
diario en un club de fútbol. 

“Todos los días entreno de seis a nueve y 
media de la mañana. Después voy a las clases 
presenciales en la Universidad. Por la tarde, 
trabajo con las niñas de la categoría sub 10 de 
la academia Club Sporting Cristal y, al termi-
nar, regreso a casa a estudiar y hacer tareas”.

Historia de una campeona 
Fabiana nació en Contumazá, Cajamarca. 
Tenía solo 3 años de edad cuando empezó a 
practicar fútbol, deporte que años más tarde 
se convertiría en su pasión. Pero no fue sino 
hasta los 13 años que comenzó a competir. 
Como parte del equipo Atlético Trujillo, viajó a 
jugar en varias ocasiones a la Ciudad de la Eter-
na Primavera y, un año más tarde, a Lima. Fue 
en esa oportunidad, durante un partido orga-
nizado por la Conmebol, que el Club Sporting 
Cristal y la selección nacional vieron su talento. 
Dos años más tarde, la convocaron.

“Tenía 16 años cuando la selección me 
llamó para participar en el Sudamericano Fe-
menino de Fútbol sub-20. En Argentina nos 
enfrentamos a Brasil, Paraguay y Chile. Aun-
que no logramos los resultados esperados, 
aprendimos mucho del nivel y la exigencia 
de otros países. Fue inolvidable representar 
al Perú. Vestir la camiseta de nuestro país es 
maravilloso”, comenta Oribe. 

Para continuar en carrera, la joven piensa 
que “cada deportista tiene que desear lograr 
grandes cosas. Ser responsable, disciplinado 
y respetuoso de su institución. Debe cuidar 
su alimentación, el buen descanso y evitar 
cosas negativas para el deporte, como la co-
mida chatarra, el alcohol y las fi estas”.   
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